

AHORA SÍ QUE NOS VEN

by Yamila Castillo Martínez - martes, agosto 08, 2023

<https://colectivodale.org/ahora-si-que-nos-ven/>

En la esquina de la calle Dorrego y Mariño, a unas pocas cuadras del Club Temperley, se inauguró un mural con el fin de homenajear a algunas de las referentes del “Gasolero”, bajo el lema “Las mujeres también hacen historia”. ¿Quiénes son las destacadas? Edith Pecorelli, la primera presidenta de la institución; Andrea Mancuso con una trayectoria de 40 años en Taekwondo y el plantel de fútbol femenino año 2002.

La iniciativa fue impulsada por Gabriela Siri, socia e hincha del Club quien recuerda que su papá la llevó por primera vez a la cancha cuando tenía cinco años y a los 13 comenzó a jugar básquet en Temperley, él fue técnico por muchos años de la disciplina y una de sus dirigidas fue justamente Edith. A la vez agrega que **“En mi casa siempre se hablaba de Edith y de otras jugadoras, las admiraba sin conocerlas porque me decían lo bien que jugaban, lo que habían hecho por el Club así que es un agradecimiento también a él que me inculcó el amor por los colores”**.

Cómo comenzó el proyecto

En marzo de 2023, y entendiendo que las paredes hablan y cuentan historias, a Gabriela se le ocurrió llevar adelante el mural con un mensaje claro para transmitir: Que las conozcan, por esa invisibilización que todavía sigue dentro de los clubes, poder recordarlas, homenajearlas y hacerlo en vida porque siempre los homenajes se realizan post mortem y a la vez agradecerles por todo lo que hicieron por el Club.

Y agregó **“Los clubes los hacemos todas, todos y todes, los hacen las niñas, niños y jóvenes que son el futuro, la cantera. Lo que quiero es que quien mire este mural se interpele, se pregunte, diga quiénes son las que están en ese mural, preguntarse quién es esa mujer que hace Taekwondo, cómo surgieron, cómo llegaron, cuál es su trayecto deportivo, cuál es su vida hoy en día, que están haciendo esas mujeres, porque que no estén vistiendo en estos momentos la camiseta celeste no quiere decir que en el corazón y en el alma no lo tengan a ese recuerdo y a ese amor de haber pasado por el Club”**.

Motivos para celebrar

El mural se terminó dos días antes de que se celebre como cada 24 de julio el día de las y los hinchas de Temperley, cuando el club volvió a disputar torneos oficiales, tras más de dos años de quiebra – hecho que cumplió 30 años- y dos días antes del debut de la Selección Argentina, en su cuarta participación en el Mundial femenino que se realiza en Australia- Nueva Zelanda.

Mujeres destacadas

Al ser consultada sobre qué le generó verse en un mural del Club de sus amores, una de las homenajeadas, Edith Pecorelli comentó que **“Me genera todavía sorpresas, una cosa que con el paso del tiempo ha tomado tal vez más magnitud, lo que me interesa es que se reavive el sentimiento por Temperley si lo quieren representar en mi persona bienvenido sea, en mi familia, en mi apellido eso es lo que siempre voy a tener que agradecer a Gabriela y no quiero olvidarme de todas las personas que me rodearon y trabajaron tanto para salvar al Club”**.

Fue la primera presidenta de un club de fútbol elegida por sus socios. Asumió la presidencia de Temperley el 20 de diciembre de 1995, ganó las elecciones (gestionado por la Justicia por la quiebra desde 1991) por el 62 por ciento de los votos y trabajó arduamente desde su lugar de socia y abogada para levantar la quiebra y evitar su remate. Además, fue subcampeona sudamericana de básquet con la Selección Argentina.

Otra de las mujeres distinguidas es Andrea Mancuso, quien cumple 40 años siendo deportista y taekwondista en el club; tiene medallas internacionales y una trayectoria importante. Es dirigente de la Asociación Nacional de Taekwondo, lleva adelante clínicas y es también árbitra de la disciplina.

Asimismo, las jugadoras del equipo femenino de fútbol de Temperley del año 2002 tienen su lugar destacado en el mural. Ellas son: Celeste Barbita, Juliana Zarza, Laura Mendoza, Lili Molina, Liliana Torrez, Mara Ramos, Mariana Mauro, Soledad Medina, Victoria Gonzalez, Natalia Souto, Karina Alvariza, Patricia Vera, Karina Ruchi, Mariela Lugo, Romina Fernández y Gisela “La Zurdita”.

Ellas conformaron el equipo que *“resurgió”* entre 1997 y 1998 -la disciplina para mujeres había sido

desarticulada a principios de los '90, antes de la quiebra del club-, y finalizaron su etapa en el equipo en 2002.

En tanto, Mara Ramos, ex jugadora de fútbol, fue integrante de la Selección Argentina, actual pionera y DT de una Escuelita de Fútbol en Villa Fiorito, Lomas de Zamora, "Las primeras de Fiorito" y en representación al plantel 2002 señala **"La verdad fue muy emocionante, he recibido homenajes pero no como éste y tampoco vi en ningún otro lado que se haya homenajeado de tal manera"** y reflexiona sobre lo que fue ese plantel histórico **"Es muy gratificante ver plasmada en una pared esa foto, ese gran equipo que le dio pelea a los grandes como River y Boca y a otros equipos, sabíamos lo que queríamos y a dónde queríamos llegar, queríamos salir campeonas y no se nos dio pero estuvimos peleando con las más grandes un segundo puesto. Tengo muchos recuerdos de viajes, anécdotas, de la lucha constante por el fútbol, por sentirnos cómodas, por tener un lugar donde jugar y del gran sacrificio que hicimos"**.

Y sumó que **"Me parece muy correcto darle más importancia al trabajo que están realizando todas las mujeres del club. Este es el momento, este es el día, este es el año, esta es la hora. Se le tiene que dar más importancia, ya que en su momento no se le dio"**.

Las paredes andan diciendo

El encargado de llevar a cabo la obra de arte fue el artista, Lucas Mercado (@merkearte en Instagram) quien expresa que **"Las mujeres también hacen historia y hay que reconocerlo, porque siempre reconocimos lo que hicieron los varones, pero nunca lo que hicieron ellas, que es un montón. La elección no fue sencilla porque además no hay mucha información sobre estas mujeres por eso queremos dar a conocer quiénes son"**.

El muralista realizó trabajos en Chacarita, Lanús, Temperley y en distintos clubes, pero siempre asociados a deportistas masculinos. **"Lo que es femenino, esta fue la primera vez. Por ende desde que me comentaron la propuesta me interesó, porque era algo que estaba pendiente"**, concluyó.

Esos colores que llevas...

Durante el proceso y mientras se pintaba el mural, la gente de la zona lo iba viendo y se iba acercando. **“Muchas mujeres lo agradecían y quedaban sorprendidas porque es la primera vez que se hace un mural de mujeres y sobre todo en el barrio”**, cuenta Gabriela y a modo de deseo y reflexión añade **“Ojalá el día de mañana muchas nenas y nenes, chicas, chicos y jóvenes se saquen fotos y se pregunten quiénes son esas mujeres que están en la pared. En este mural entraron ellas, pero muchas otras quedaron afuera así que lo dejo abierto y ya estoy pensando en una nueva imagen que quiero que quede en alguna pared del barrio, porque el Club es el barrio. Yo no soy de Temperley de las paredes para adentro, soy de Temperley en todos lados y eso es lo que quiero, que las paredes hablen pero en el barrio”**.

Tomando como ejemplo la iniciativa que llevó a cabo Gabriela como hinchada y apasionada por su Club y distintas acciones de ir al frente, poner el cuerpo y tener como eje ese reconocimiento de querer destacar a referentes de Temperley, quienes desde siempre aman también los colores pero tiempo atrás, ellas eran invisibilizadas y estaban solas. Edith, Andrea, Mara y tantas otras lo que hicieron fue abrir el camino y sembrar cierta apertura de lugares para quienes vienen detrás y Gabriela continúa con esa lucha. Que esta propuesta sea un antes y un después no sólo para hinchadas, socias y socios de Temperley y ojalá sean cada vez más los clubes que lo repliquen adaptado a su realidad y preferencias.

Sí, es cierto “Las mujeres también hacen historia” y en todos los ámbitos de la vida. En el deporte a lo largo de los siglos, desde los inicios tuvimos que posicionarnos contra los prejuicios y las trabas que ponía una sociedad que creía que no podíamos, o no debíamos, hacer deporte. Gracias a la lucha de muchas hoy en día es más habitual que en la mayoría de países haya más presencia femenina y diversa en competiciones profesionales o como aficionadas aunque falta mucho camino por recorrer, vamos bien y sabemos que la salida siempre es colectiva. Así como lo hace la Selección Argentina de Fútbol que está participando del cuarto Mundial en Australia - Nueva Zelanda y pueden ser distintas las disciplinas, los contextos y las protagonistas pero la lucha es la misma: Lograr la igualdad entre los géneros y así empoderar a todas las niñas, mujeres y diversidades. Porque rendirse no es opción y hay que aportar al proceso desde el lugar que nos toque, de eso se trata de acompañar a las que también quieren lo mejor para nuestros colores sea en cada club como en la Selección.